

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR y ADMINISTRADOR — J. DE DIOS MATUS

Año VIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 14 DE MARZO DE 1905.

Nº 1047

## Rubén D. Castro

— DENTISTA —



Especialidad en trabajos de oro.  
Dentaduras artísticas. Extracciones sin dolor.

Oficina. Calle de Piedras. Casa de doña María v. de Arce.

Frente á Lizano & Araya.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Graube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

EL CONOCIDO

## Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Órdenes directas, acompañadas de su importe,  
atendrán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado  
Fortunas y estilos americanos son mi especialidad  
y tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavid

## TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS, S. JOSÉ

Se atienden órdenes de todas partes  
de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

## Breva americana

**K** Marca registrada según decreto  
**E** publicado en "La Gaceta Ofi-  
**Y** cial," Número 38, de  
Depósito **S** 30 de septiembre  
en Puntarenas en **T** de 1903 y com-  
Cia. de Agencis de **O** probada co-  
Costa Rica Ltda. **N** mo la  
**E** mejor.

## CORRESPONDENCIAS

### De Liberia

Señor Redactor de «El Pacifico»  
Puntarenas.

Como los que están hoy en el candelero, eran ayer no más los que censuraban con acritud la administración de este Hospital, y como además de eso, son algunos de ellos miembros de la Junta encargada, por la ley y por la lógica, de su manejo, es natural esperar que desaparezca todo aquello que fué objeto de su acerva crítica, y esperar también que se pongan todos los medios posibles para llevar el establecimiento á donde los sentimientos humanitarios lo desean, y á donde la cultura social lo determina. En expectativa, pues, de la metamorfosis que va á sufrir el famoso Hospital, que tanto ha dado que hablar y tanto que hacer, no encontrarán muy fuera de razón que á mí, espiritualmente autorizado, se me antoje decir algo en ese sentido.

—¿El Hospital de Liberia responde á su fin? Creo que nó. ¿Es responsable de esto el Gobierno que le tiene su dinero?—¿la Junta que lo rige?—¿el personal que lo administra? ó la sociedad que con criminal indiferencia lo tolera?—Quizá ninguno, quizá todos.

De las instituciones humanas, el hospital es, á mi juicio, la última expresión de los sentimientos nobles del hombre: en él encuentra la pobreza enferma, el alivio de sus quebrantos, á él acude el que, sin familia ni amigos, sufre dolencias crónicas ó agudas; allí va el que busca asistencia esmerada y científica; allí, en fin, van á parar todos los dolores sin amparo, y allí se recogen los últimos suspiros de miles de desheredados; pero yo pregunto:—¿Este hospital patentiza mis afirmaciones?—Nó, lejos de eso, tal como está hoy y ha estado siempre, es una caricatura de hospital. Para que responda á su fin, para que llene su objeto, se necesita local amplio y adecuado, médicos, instrumentos, muebles, personal idóneo y suficiente, ropas, libros, baños, jardín etc. etc., y para todo esto es necesario dinero y administración. Tiene esta Institución dinero? Tiene en mayor cantidad que la necesaria. El Gobierno le es deudor de casi cien mil pesos, de los cuales la mitad está consolidada y devenga, según la ley, el uno por ciento mensual; y la otra mitad no es deuda consolidada, sino que el Gobierno la tiene como simple depositario.

Hasta ahora ha llenado una vida miserable, en completa oposición con el impuesto grosero que lo enriquece y con los miles de pesos que forman su fortuna. El Gobierno le ha abonado sumas raquílicas que no le han permitido más facilidad que mal albergar, mal medicinar y mal alimentar á los infelices que ha tenido obligación de amparar. Las Juntas anteriores, no han creído conducente, ó no han tenido entereza para mostrar al Gobierno el cuadro triste y desconsolador que presenta la vida doméstica del hospital, cuadro repugnante en medio de una población como liberia, y más repugnante to-

davía, si se toma en cuenta el gran capital de que es dueña la institución. Allí los enfermos han ido á mal vivir, á mal dormir, á mal asistirse; y está eso de tal manera en la conciencia de las gentes, que sólo la miseria descarnada ha llamado á sus puertas.

No falta quien diga que el Gobierno no entregará el dinero por haberse, en años anteriores, extraviado una suma: no sería eso razón: del Tesoro público, de los tesoros municipales, de todos los tesoros del mundo se han perdido dineros: á pesar de eso, los contribuyentes pagau, y no podía ser de otro modo, porque es necesario para la vida social y política mantener la institución, soportando las consecuencias que sufre todo lo humano. El Gobierno puede, si quiere, hacer que la Junta se componga de elementos muy sanos, que den completa garantía; pero no puede, no debe dejar de entregar íntegro lo que la ley de consolidación le ordena. La Junta debe entablar gestiones, debe instar, debe discutir, debe levantar su voz hasta hacerse oír, que el Gobierno en vista de la justicia y de la humanidad y en obediencia á las leyes pagará, y estará la Junta en condiciones de llenar bien su cometido.

Por lo dicho deduzco que de la grotesca fisonomía moral y material que presenta el Hospital, son responsables el Gobierno, que no ha pagado, y la Junta que no ha cobrado; y deduzco también que los habitantes de esta ciudad son fríos á las necesidades sociales; que, tranquilos y satisfechos, viven sin darse cuenta que á su rededor hay infelices sin salud que reclaman amparo y protección; que desconocen el espíritu cristiano de las sociedades modernas y de los pueblos medianamente cultos, que consiste en mejorar la condición de la desgracia, en hacer menos dura la suerte de los desventurados, para lo cual fundan hospitales, hospicios, asilos y otros establecimientos de beneficencia, donde la pena y el dolor quedan sepultados.

Pensar que no se está obligado con los desgraciados; creer que solo los hijos propios son acreedores á nuestra solicitud; que no hemos de tener ni una lágrima ni un peso para el pobre que no come, que no duerme, que no se cura, es depender de un inhumano egoísmo, es olvidarse de lo veleidoso que es la fortuna, es carecer de aptitudes para la vida social, es hacer de la reunión de hombres un centro salvaje, donde no hay una fibra delicada que responda.

No, no persistan en eso los liberianos: los ricos de aquí no tienen necesidad de tener más: tienen mucho dinero y hábitos de pobre: los pobres que no necesitan amparo, tienen contento en su casa y en su estómago: unos y otros pueden unirse para mejorar la condición de los desvalidos, para que en este Guanacaste tan simpático, hayan las menos lágrimas posibles, y que si se vierten, no sean la miseria y el desamparo que las arrancan, sino la desgracia, cuya manifestación no está en nuestra mano impedir.

En la clase menesterosa, que es la más necesitada del Hospital, hay marcada antipatía por el establecimiento: no acuden á él; solamente, cuando ya la mano de

nada de la desgracia los arrebató y les hace imposible la vida; cuando desesperados de su situación, no ven más que tinieblas en su redor; cuando, cansados de sufrir, buscan, no ya alivio á sus penas, sino un lecho siquiera donde morir. Pero esa antipatía tiene razón de ser: no hay la alimentación adecuada, no hay la asistencia debida; no hay la cariñosa solicitud que debiera; no hay local á propósito; no hay, en fin atractivo alguno para los infelices que á él acuden. Para que dejen de ver el ir al Hospital como un castigo del cielo, para que aprendan á buscar allí su salud y el reparo de sus fuerzas; para que se convenzan de que es una bien hechora institución, hay que mejorarle su condición.

Cuanto influiría en la pronta curación de un enfermo no verse abandonado, oír á ratos conversaciones agradables que diviertan su cerebro y tranquilicen su espíritu; tener confianza en su restablecimiento, advertir la solicitud con que es visto, verse, pues, como entre los suyos.—Ah! que distinto resultado. Cada paciente que de allí saliera, sería un amigo de la caridad; vería una necesidad satisfecha, y saldría del lecho de dolor con el alma agradecida, y por tanto civilizada.

Aun no sé si estoy arando en el agua; no conozco los sentimientos de las personas que forman la Junta, no sé que grado marque el termómetro de su energía; no puedo valorar el interés que les despierte el cumplimiento de su deber; pero si fueran como los otros, si carecidos de condiciones de gobierno, pensaran la pereza y la inacción de las juntas pasadas, diré simplemente que por ese lado no tienen aún remedio, y que los necesitados enfermos de esta región, se seguirán muriendo de hambre y de necesidad, en medio de una junta sin escrúpulos, y de una sociedad sorda á los quejidos de la desgracia.

LOMBARDO

Liberia, marzo de 1905.

## EL PACIFICO

HERMOSA-REALIDAD

Alentadoras por demás son las disposiciones que en pro de nuestro amado puerto ha estado acordando el señor Presidente de la República Licenciado Esquivel, disposiciones que vienen á confirmar su promesa, tan solemne como espontánea, de hacer cuanto estuviera á su alcance para llevar á feliz término el grandioso paso de convertir, de una manera práctica, á este puerto en punto terminal del Ferrocarril al Pacífico.

Al paso que va, nada de extraño tendría que al descender del alto puesto que tan dignamente ocupa ahora, pueda decir con justo orgullo, señalando la línea terminada: Ahí está una de mis obras, que constituye rehabilitación de un pueblo, acrecentamiento de valores de propiedades agrícolas, economía de transportes, en fin, prosperidad legítima del país.

Y Puntarenas, en el colmo del más justo regocijo, no podrá por menos que exclamar: Bendito seas!

Tales ideas nos sugiere la lectura del acuerdo siguiente:

CARTERA DE FOMENTO  
N.º 185

San José, 10 de marzo de 1905

En ejecución de lo dispuesto en

el acuerdo emitido por esta Secretaría el 25 de Febrero anterior.

El Presidente de la República  
ACUERDA:

1.º—Organizar el personal de la Comisión Técnica encargada del trazado de la continuación de la línea del Ferrocarril al Pacífico desde Santo Domingo de San Mateo, de la manera siguiente:

Para Jefe de la Comisión, el Ingeniero don Luis Matamoros, con (¢ 600 -00) seiscientos colones mensuales de sueldo;

Para encargado del nivel al Auxiliar de la Sección de Obras Públicas, don Mantel Vásquez, quien por este servicio gozará de un sobre sueldo de (¢ 150-00) ciento cincuenta colones mensuales; y

Para Auxiliar encargado del teodolito, al señor Licenciado Geómetra don Leonidas Cafranza, con la dotación mensual de (¢ 300-00) trescientos colones.

2.º—El Jefe de la indicada Comisión organizará el resto del personal del trabajo y fijará su salario de acuerdo con esta Secretaría. Publíquese.—Rubricado por el señor Presidente.—ASTUA AGUILAR.

Como se ve, hasta en la escogitación de los individuos que han de integrar el personal de la Comisión Técnica ha demostrado el Gobierno su buena voluntad para el mejor acierto y para que esos trabajos sean practicados con la prontitud que da la buena voluntad, en la tarea que se emprende: D. Luis Matamoros ha sido siempre el mejor paladín de la causa de este puerto. Los señores Vásquez y Carranza son dos caballeros de competencia reconocida, de actividad á toda prueba y de un criterio sano que les ha hecho reconocer las conveniencias de la terminación de esa línea haciendo nuestro puerto su punto terminal.

El puerto está de enhorabuena.

## COLABORACION

### Isla del Coco

Diario de mi viaje.—Aventuras de August Gissler.—Particularidades sobre la isla relacionadas con el Tesoro.

(Continúa)

En el año de 1846 arribó á la Isla del Coco el primer hombre que encontró algunas piezas del tesoro. Se llamaba John Keating.

El hecho sucedió así: arribó á la Isla una expedición al mando del capitán Boag. Este hombre escogió á Keating para que le acompañara á tierra y salieron los dos del costado del buque que se hallaba fondeado en la bahía de Chatam, en dirección á la bahía de Waffer. Un día después regresó Keating abordo refiriendo que había naufragado con el capitán y que éste se había ahogado.

Inmediatamente el buque zarpó para San Johns New Foundland, punto de su partida.

Aunque Keating contó á las autoridades y demás vecinos, lo acontecido con su capitán, nadie le creyó y era opinión general que él lo había asesinado; pero como no hubo testigos del hecho, quedó en libertad.

## AL SIGLO NUEVO

### LA CERVEZA

# Schlitz,

EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López, muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS "COQUETAS", pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

A. HERRERO &amp; Co.

SAN JOSE-COSTA RICA

## AZUCAR

DEL  
INGENIO TEMPISQUE

— DE —

### FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

JIMENEZ & AGUILAR  
CASINO DE PUNTARENAS

En este ya famoso establecimiento, puede atenderse, de moda satisfactoria, toda orden que reciba para arreglar cuanto se refiere al ramo de cantina, para matrimonios, bautizos ó bailes, incluyendo magníficos sorbetes, muy fina tostelería, frescas y sabrosas frutas cristalizadas, lo mismo que un gran surtido de dulces, como turrónes, jaleas, etc. etc.

Cuenta para esa clase de servicios, con un cantinero experto y práctico en el ramo.

JIMENEZ & AGUILAR

### Al buen gusto porteño

La zapateria de Alfonso Ocampo cobra de recibir el más completo surtido de materiales, lo cual la pone á la altura de los mejores talleres de su ramo, y en condiciones de complacer hasta al cliente más delicado.

Que se acabe ese lujo de pedir á la capital calzado, que ni en su forma, ni en su clase superan al que sale de este taller.

Situada al lado de la Farmacia Univesal.

Puntarenas diciembre de 1904.

### Tiro mortal

Así se llama el agradable específico para matar lombrices, que acaba de recibir la Farmacia Universal. Es una preparación americana de sabor agradabilísimo, que los niños toman como el mejor dulce, y sus resultados son maravillosos.

Esta Farmacia continuamente está recibiendo artículos de gran importancia para sus favorecedores. Ensayad este nuevo específico.

## RESTAURANTE ITALIANO

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche

T. RAFFO,  
Propietario

## VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus manijas respectivas.

Puntarenas, marzo de 1905.

F. de P. Amador

Cuatro años después, Keating organizó una nueva expedición, y llegado que hubo al Coco, saltó á tierra solo y permaneció allí dos días y una noche. Indudablemente no pudo encontrar nada porque en cuanto llegó á su buque se hizo á la vela para New Foundland.

Con sorpresa vieron los habitantes de St. Johns que Keating pocos días después de su regreso cambió por la suma de £ 1,300 una porción de monedas antiguas.

Con este motivo las gentes se convencieron de que Keating había asesinado á su patrón y que ese dinero lo tenía guardado desde años. Esto se corroboró por las conversaciones de Keating, quien aseguraba que él había visto el tesoro con Boag y que consistía en monedas de oro antiguas, barras del mismo metal, espadas, muchos brillantes y una imágen de María que pesaba tanto, que no pudieron levantar; que solamente tomaron el dinero que pudieron cargar en los bolsillos.

La creencia general es que solamente Boag sabía donde estaba el Tesoro y que Keating le asesinó para robarle cuando aquel se presentó cargado de monedas.

Keating murió sin volver á la isla, porque no encontró quien quisiera acompañarle, debido á la desconfianza que inspiraba.

Por todo testamento dejó á su viuda un papel fechado el 6 de agosto de 1882, en el cual daba pormenores sobre el tesoro, y un pequeño mapa para la orientación, hechos de su propia mano, firmado John Keating y autenticado por dos testigos. [Estos documentos los ha visto y tenido en las manos el que esto escribe.]

En 1893 el Capitán Gissler compró á Mr. Young, suegro de Keating, una información de este, por la suma de \$ 700 dollars, comprometido además á participarlo en una pequeña parte del negocio.— Young envió con Gissler un representante suyo, tanto para resguardo de sus intereses como para que le ayudara en los trabajos de comprobar la información.

Todo fué inútil, y se tuvo la evidencia, por consiguiente, de que Keating no conoció personalmente el lugar donde se hallaba el ansiado depósito, en virtud de lo cual había que emprender grandes trabajos de excavación entre la Bahía de Chatam y la Waffer.

En 1897, la viuda de Keating, siendo una vieja de 65 años, vino á la isla en la expedición inglesa del British Columbia.

Una vez en tierra, recorrió los mismos puntos que su marido, haciendo al propio tiempo la descripción de ellos conforme los había pido de su boca, pero no encontraron las señas dejadas por Keating que consistían en dos piedras marcadas con una K y una flecha en dirección contraria (cuatro años después Gissler encontró estas piedras).

Habiendo fracasado esta expedición, Gissler hizo un contrato con la viuda, el capitán Hacket y demás tripulantes, que eran todos nacionalistas, en virtud del cual en-

tró en posesión de todos los documentos y demás papeles que se relacionaban con el tesoro. Esta expedición, regresó á la isla en 1902, pero no habiendo encontrado á Gissler que se hallaba por esa época en San Francisco tuvo que regresar.

En el mismo año arribó otra expedición en el vapor Luton al mando del Almirante Palissy—Compañero de aventuras del Conde Fitzwilliam en el Yat Veronique;— permanecieron 4 días fondeados en la bahía de Chatam y no emprendieron trabajos en tierra.

En 1903, uno de los compañeros de Palissy, Mr. Mommoney, vino á la isla en el «Yate Rose Marine» con la última expedición que está en la actualidad trabajando sin resultado alguno hasta la hora.

Durante la segunda mitad del siglo XIX, ha habido infinidad de expediciones, de las cuales sólo se conocen datos de las siguientes, además de las enumeradas anteriormente.

1878, Expedición americana de la barca Roscol capitán Emerson (Gissler conserva el diario y un mapa donde con tinta roja se indica los lugares donde trabajaron).

1897 Expedición inglesa de dos buques de Guerra de S. M. B.— Desembarcaron 60 hombres en la bahía de Waffer y trabajaron durante diez días sin éxito.

1898 Arribó el Yat «Vine» capitán Burns (Gissler posee algunos papeles de esta expedición).

(Continuará)

## INFORMACION

### Amenaza tenemos

Nos escriben de Liberia, que se trabaja allá con empeño porque retiren la suscripción á *El Pacifico* todos los que quieran llamarse amigos del Gobernador.

Seguros estamos que no pasarán de 5 los suscritores que cometan tal debilidad, y para ese caso, recordamos á los propagandistas de tal idea, que eran (¢ 50.00) cincuenta colones los que despreciábamos de la Municipalidad de aquí, antes de aceptar imposiciones.

Tal amenaza no nos causa ni frío ni calor: por ¢ 5.00 no se nos para el carro.

### Lo celebramos

Hemos tenido la satisfacción de saber, que el estimable caballero don Miguel Guzmán se encuentra ya completamente fuera de peligro.

Un paludismo agudo lo ha tenido de tal modo postrado, que mucho se temió un fatal desenlace.

Felizmente la ciencia y la esmerada asistencia que su dilatada familia le ha prodigado, han logrado vencer la enfermedad.

Felicitemos al Sr. Guzmán y á los suyos.

### Movimiento Magistral

Por seguir desempeñando la Agencia Fiscal el profesor de la escuela de varones don José León Fernández Guardia, se llenó la vacante con don Ginés de Paredes al cual se le rebargó la clase de di-

## PARTIDO DEL PUEBLO ZUÑIGUISTA

La oficina de este Club está situada en la casa que ocuparon los señores Solom Hermanos, calle del comercio.

A dicha oficina puede dirigirse la correspondencia, y se atenderán todos los asuntos que se relacionen con el partido.

El Club estará abierto á todas horas del día.

Puntarenas, marzo de 1905.

MIG. A. VELIZ,  
Srio.

S. JARAMILLO,  
Srio.

## LAMPARAS de ALCOHOL

### REFORMADAS

— EN LA —

## Nueva Ferreteria de Miguel Macaya & Cia.

Las hay en las formas que se deseen, y con repuesto de camisa

— GRATIS —

Arañas y lámparas para luz incandescente y toda clase de útiles eléctricos.

San José, marzo de 1905.

## HOTEL FRANCÉS

ESPARTA

— DE —

25 VARAS DE LA ESTACION DEL FERROCARRIL

Francisco Carranza

Desde hace tiempo que es conocido este famoso Hotel

Quartos cómodos é higiénicos,

mesa excelente,

servicio especial y trato esmerado de su propietario

El propietario se encargará de la conducción del equipaje de los viajeros sin cobrarles remuneración alguna

PRECIOS REDUCIDOS

## AZUCAR

DEL

### “INGENIO NICOYA”

De hoy en adelante tendremos un depósito para la venta de este acreditado azúcar, en la Agencia de los señores Felipe J. Alvarado & Ca..

Guardia & Quivel

Puntarenas, Noviembre de 1904.

## ALBERTO FAIT & Co.

Almacén al por mayor—Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunques, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, dalas, picos, macanas y sachos.

### Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotos, Carnes conservadas, petipois, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac

Girad, tan afamado, y premiado en varias

Exposiciones

PROBARLO PARA CONVENCERSE

